

Amérique centrale est la pauvreté et non pas la politique internationale. Le Canada a, au Nicaragua, au Salvador et dans d'autres pays, un programme d'aide actif visant à développer l'économie de base et à aider directement le peuple. Nous appuyons le processus de Contadora et avons envoyé des experts afin de le conseiller sur les meilleurs mécanismes de maintien de la paix. Notre approche aux conflits régionaux n'est pas idéologique, mais pragmatique; conscients que les problèmes régionaux doivent avoir des solutions régionales, nous essayons d'isoler leurs causes fondamentales et d'y remédier.

En Afrique australe, nous avons fait appel à l'instrument diplomatique clé que constitue le Commonwealth et nous nous sommes joints à l'Inde dans une importante offensive diplomatique destinée à mettre fin à l'apartheid. Nous savons tous que cette tâche présente de grandes difficultés, tant en raison de l'intransigeance du gouvernement de Pretoria que des approches différentes adoptées par les nations qui s'opposent à l'apartheid. Mais ces difficultés ont permis au Canada et à l'Inde de se rapprocher au niveau diplomatique et illustrent un regain de vitalité au sein du Commonwealth. C'est pourquoi le Canada se réjouit vivement à l'idée d'accueillir la réunion des chefs de gouvernement du Commonwealth, qui se tiendra à Vancouver en octobre.

Le Canada a suivi avec grand intérêt la création du fond pour l'Afrique, sous la présidence du Premier ministre Gandhi. Nous jouons un rôle majeur à la Conférence de coordination du développement de l'Afrique australe et relativement à l'aide bilatérale accordée aux États de la ligne de front. Nous entendons nous associer étroitement aux activités du fond et coordonner notre action en Afrique australe. Au cours des cinq prochaines années, nous prévoyons consacrer plus de 400 millions de dollars à des programmes bilatéraux en faveur des pays de la région et accorder plus de 120 millions de dollars qui seront distribués par l'entremise de la CCDA. La semaine dernière, le Premier ministre Mulroney a rencontré en Afrique les premiers ministres du Zimbabwe, de la Zambie et du Botswana. Il leur a promis un appui soutenu à la lutte contre l'apartheid et a annoncé le versement d'une contribution de 50 millions de dollars pour l'aménagement hydro-électrique des États de la ligne de front.

Tout ce que j'ai dit aujourd'hui sur la politique étrangère se rapporte aux contacts intergouvernementaux. Mais les relations étrangères sont aussi appuyées par la diplomatie publique, par les médias informés et par les